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有人问我支教一年都在做

什么时，我都笑着说：“在浇花”。

三合中学，是传说里西海固

地区的固原市、西吉县、平峰镇、

三合村学校，是研支团在宁夏唯

一一所支教的村级中学，经济条

件不言而喻。村里的“小花”很

少，九年一贯制学校加上幼儿

园，学生不过百人。而作为乡镇

教育的“最后一公里”守护者，三

合中学一直贯彻着“这条小鱼在

乎”的育人理念，用心浇灌着每

一朵“小花”。

因为学生规模日益缩减，三

合中学的去留一直是教育局反

复讨论的议题。但提起三合中

学对学生们的影响，反馈无一不

是正面的。正如三合水塔上的

校训：“质朴方正，自强不息，笃

志博学，厚德载物。”在三合，每

一个学生都能接受到道德教育，

学习礼仪礼貌，树立向善的价值

观念。对那些智力有障碍、家庭

有问题的学生，老师们更是扮演

起第二个母亲的角色，教会学生

们最基本的生活起居，锻炼他们

自力更生的能力。这些都是城

镇学校难以完全在乎到的。

作为家喻户晓的来自复旦

的“研究生”老师，我们对学生的

影响远大于自己的估量。在座

谈会上，政府工作人员眼含热泪

地说起自己在三合学习时受到

研支团老师的激励与帮助。去

家访时，看见学生把复旦明信

片、和研支团老师的合影放在书

桌最醒目的地方。在深入谈心

后，贪玩的学生改掉了抄答案的

毛病，考到年级第一名。这些大

大小小的影响，让我真切地感受

到支教带来的“在乎”的意义，也

让我更加珍视“在乎”的机会和

能力。

支教的一年，我负责九年级

英 语 和 八 年 级 物 理 的 教 学 工

作。在教学屡次受挫时，我渐渐

明白，学生走出大山不是我支教

必然的结果，更不是每个人生必

要的意义。但“在乎”的信念使

我坚定不放弃的决心：不论一年

的结果如何，我要提高学生们的

自学能力，为他们打下更为扎实

的人生基础，引导他们走向更积

极的人生。第一次期中考试成

绩出来后，一个学习一直很认真

的小男生非常腼腆地跑到我跟

前说：“叶老师，我进步了，因为

我听你的话去做了。”努力付出

得到了回报，对学生、对我来说

就是一次莫大的鼓舞和肯定。

在三合浇花，也浇灌了自

己。在离开三合的车上，我在朋

友圈写下长文，最后一段是：“一

年很短，来日方长。尽管我已经

离开，但我的心会永远地扎根于

此，汲取它平静又强大的力量，激

励我向着更远大的理想前进。”

叶芷玲（国际关系与公共事

务学院2024级研究生）

在三合在三合，，浇灌每一朵小花浇灌每一朵小花
大一学生还在适应大学生

活。首先要去习惯大学的生活节
奏，然后竭尽所能地探索自己的
兴趣点。大学可能是整个人生中
能接触到的资源最丰富的阶段，
也是试错成本较低的阶段，所以
我非常鼓励大家不断去尝试，发
掘潜力、踏出舒适圈。大一的同
学们不用急于给自己设限，要不
断开拓视野、锻炼通用能力。尽
管专业会有相对限制，但无论是
学校还是用人单位，关注更多的
还是个人能力是否与岗位要求相
匹配。所以同学们不要放弃自己
感兴趣的东西，找到兴趣与专业
培养的能力之间的有机结合点，
从而在未来把兴趣和自身长处作

为生涯规划的参考。
即使现在还没有确定发展路

径，但无论是未来选择深造，还是
就业，需要做准备和积累的资源
是有差别的。同学们以自己设想
的可能的目标，先做初步探索。
如果探索之后还想选择那条道
路，这就可以作为未来努力的方
向。比如想做学术的同学，在大
一时多读书，多听讲座，多参加学
术探索与实践。想进入体制的同
学，参加一些学生工作，提高交际
与做事能力。身为辅导员，我们
希望能够给同学们有一定的引
导。

斯莹喆（历史学系2024级本

科生班辅导员）

第一学年要垒好基础

相辉纵论

“这部作品是为所有漫画创

作者准备的赞美之作。”与藤本

树在原作中投射了自己一样，押

山清高也在同名电影《蓦然回

首》中投射了自己，在银幕上呈

现两个女孩藤野和京本的青春

成长故事。

相比于漫画，动态的电影能

更 清 晰 地 凸 显 出 创 作 者 之 艰

辛。电影中有多个没有台词的

“长镜头”，天亮、天黑、春夏秋

冬、图书馆、教室，大家都在看电

视的客厅、房间、逐渐被参考书

填满的书柜，堆叠在桌上的草

稿、一本又一本画完的速写本，

每一个场景正中央的藤野背影，

练习练习还是练习。一帧帧迅

速闪过的画面中切换的环境与

不变的重复对比极具张力。

电影更为细致地刻画漫画家

真实工作的场景。两人因选择不

同分别后，藤野一人走上了创作

连载的职业道路。同样是没有台

词的画面，节奏却陡然变得急

促。穿插在藤野埋头创作场景

的，是书柜中迅速增加的出版漫

画，和漫画实时波动的排名曲

线。日本出版业的紧张节奏和连

载漫画对“作品要带动杂志销量”

的要求是对漫画家身心的巨大考

验。人们选择成为一名漫画家通

常是因为喜欢故事和绘画，但当

真正进入这个行业，却没有时间

“百分百”完成自己的作品，这无

疑是煎熬且痛苦的。

艺术创作过程的一切就是

创作者历经的日常。电影不试

图教化，而选择去呈现。当藤野

进入京本的家中，顺着她的视

线，观众看见延伸到房间门口堆

叠的速写本——匆匆一瞥。这

些努力不是为了展示给谁看而

做的，往往也不被看见，独立于

功利主义的纯粹理想真实存在。

“虽然AI和数字工具拓宽了

表现形式，但希望这部作品能传

达出，在如今，手绘形式仍然有意

义。”押山清高阐述自己制造这部

影片的初衷，当众多创作者陷入

科技带来的颠覆性变化之中，他

希望这部电影成为“另一种视

角”。在当今高度工业化、智能化

的时代，《蓦然回首》中呈现的人

之所以为人的意志，也许是反抗

机械化社会的方式之一。

金若子（哲学学院2024级本

科生）

献给创作者的赞歌

始终记得，在2021年新生开

学典礼上，任重书院陈尚君院长

从“德、识、才、学”四个维度寄予

的殷切期待。这也成为我努力追

寻的方向。

怀揣“士不可以不弘毅，任重

而道远”的坚定信念，走上学术探

索之路，渴望在中国哲学的指引

下安身立命，追求“学以成人”与

“修己安人”，为国学复兴尽绵薄

之力。三年来，在哲学的各个分

支中，我努力汲取知识；希望融会

贯通文史哲学科，在专业课之外，

选修文学、历史学、博物馆学的许

多专业课。凭借踏实钻研，我连

续三年获得国家奖学金，共取得

51门课程满绩。

幸得良师，方能逐梦。我大

一加入哲学学院仲英导师徐波老

师的读书会；大二伊始，在何益鑫

老师的指导下，获得 FDUROP

“望道项目”的资助，课题入选“国

创计划”；大三时，课题结项并获

评“中国光谷奖学金”，成为学院

中最年轻的“光谷学者”和“望道

学者”。

作为全院系第一批发展的中

共党员，我立志把双脚扎进泥土

里，把文章写在祖国大地上。三

年的每个寒暑假，都行走在支教

的路上，足迹遍及内蒙古、贵州、

广西等 8 个中西部省市及自治

区，用 340 封信件守护着孩子们

的梦想。志愿服务时长超500小

时。

“文明其精神、野蛮其体魄”

也是我孜孜以求的目标。先后参

加校田径队、跆拳道队、龙舟队、

院系乒乓球队，取得了上海市大

学生田径锦标赛女子甲组团体第

二名、复旦大学跆拳道女子品势

级位赛前三甲等成绩。

翁仕远（哲学学院2021级本

科生）

勇立潮头 卓越有趣

茵茵草地幸福草，一枚幸运

走天涯。成为小叶子后，一次次

从黑暗驶入黎明，又从白昼驶向

城市夜幕。第一次有了半个月身

兼数职连轴转、连续一周五点起

床的体验。

感谢同组的小叶子们，他们

负责又幽默、温暖又善良。在这

一周里，手握相机，记录是我的职

责。我多么想多多捕捉并留下可

爱的小叶子们值得回味的瞬间。

更令我感动的是，有一天很多人

都来问我，有没有为自己留下工

作照，并热情地为我拍摄了很多

照片。

感谢所有为进博会努力过的

人们。我见过场馆空荡荡的样

子，当卡车碾过，当高台搭起，我

们不能忘记这盛会之下的每一个

人。简而言之，是所有人的努力

让这段本该令我疲惫的日子变得

难以忘怀。

不会忘记带教老师给我们的

告别语：“成长的过程其实就是学

会如何应对应然和实然。过去我

们总是处在自己的圈层里，透过

玻璃观察这个世界。所以当我们

上前进一步，真正伸出自己的双

手触碰到这个世界的粗糙表面的

时候，感到惊讶和不解是正常

的。真正重要的是，我们决定如

何应对这种理想和现实的不同。

这决定了我们会成为什么样的

人，会在这个世界上留下怎样的

痕迹。”

侯名瑄（新闻学院23级本科生）

梦里常想采草花


